
 

ACTA Nº 5. 

QUINTA SESIÓN DE LA COMISIÓN DE CUENCA DEL RÍO NEGRO 

Jueves, 2 de diciembre de 2021 
Formato virtual 

 
El día jueves 2 de diciembre de 2021 se realizó la Quinta Sesión de la Comisión de Cuenca 
del Río Negro. Debido a la emergencia sanitaria se llevó a cabo en forma virtual, a través 
de la plataforma Zoom. El orden del día de la sesión fue el siguiente: 
 

Tiempo 
estimado 

Actividad 

9:45 a 10:00 
Conexión, verificación de audio y sonido, ingreso de nombre e 
institución. 

10:00 – 10:05 Apertura de la Sesión 

10:05 – 10:45 

Situación del Agua potable y Saneamiento en la Cuenca del Río 
Negro: 

1. Política pública y marco normativo e institucional. Soc. 
Andrea Gamarra. División de Agua Potable y Saneamiento 
(DINAGUA-MA) 

2. Situación en la Cuenca del Río Negro y perspectivas. Ing. 
Leonardo Renard (OSE) 

3. Situación del eje temático 2 de la Iniciativa del Río Negro. 
Ing. Agr. Ana de Armas 

4. Contenido del Programa 02 del Plan de cuenca – (DINAGUA 
– MA)  

10:45-11:00 
Gestión del riesgo hídrico: “mapas de riesgo”. El caso de la Ciudad 
de Mercedes. Arq. Adriana Piperno IDU- MA  

11:00 – 11:25 
Proyectos de la Sociedad Civil en la Cuenca, expositor Alejandro 
Corvi 

11:25 – 12:00 Espacio de intercambio y definición de actividades a futuro 

12:00  Cierre de sesión 

 
Participaron de la sesión las instituciones y delegados/as que se detallan a continuación: 
  



 
 

Institución Delegados/as 

MA 
Viviana Pesce, Amalia Panizza, Romina Sanabria, Gerardo de 
los Santos, María Eugenia Olivera, Viveka Sabaj,  Valentina 

Ribero, Pablo Reali, Lizet de León, Federico Quintans, 

MVOT 

Matilde de los Santos, Paula Venturini, Veronica Colman 
(PNOTDS Cuenca Río Negro - DINOT/Proyecto BID), Carolina 

Paseggi, Ana Alvarez, Diego Julián Capandeguy Jacoby 
(PNOTDS Cuenca Río Negro, Asesor externo de OT para 

DINOT, por Proyecto PND BID) 

MGAP Gustavo Diaz, Jose Queirolo 

MIEM Alicia Torres 

Intendencia 
Departamental de 

Durazno 
María Ruiz 

Intendencia 
Departamental de 

Florida 
Ariel Cabrera 

Intendencia de 
Tacuarembó 

Pablo da Rosa 

Intendencia 
Departamental de 

Rivera 
Ana Lluviera 

Junta Departamental 
de Soriano 

Jorge Cardona 

Comité deliberante 
de Río Negro Peter Irigoyen 

UTE Alvaro Plat, Pablo Cabrera 

OSE Leonardo Renard 

SPF - UPM Claudia Pitamiglio 

Mesa de Desarrollo 
Rural del Oeste de 

Durazno 
Mauber Olveira - LIGA MOLLES 

Consejo 
Agropecuario 

Departamental de 
Flores 

Fernanda Figueredo, Fabia Fernandez 

LATU María Dabezies 



 
Grupo Ribereños Patricio Olivera 

UTEC Natalie Aubet, Ernesto Pecoits 

Centro Universitario 
Tbó Daniel Cal (alterno) 

Centro Universitario 
Rivera 

Ricardo Giorello 

INDRA Aler Donadío, Javier Nuñez 

Cultura Ambiental Gabriela Pignataro 

Facultad de Ciencias-
UDELAR Rafael Arocena 

Red ONGs 
Ambientalistas/Bilu 

Guidaí 
Alejandro Corvi 

AIDIS URUGUAY Raúl Lopez Pairet  

Coordinadora de la 
Iniciativa del Río 

Negro 
Ana de Armas 

CENUR-Litoral Norte 
- Departamento del 

Agua 
Rafael Navas 

OTROS 
PARTICIPANTES 

María Laura Lacuague Pérez, Andrés Pampillón, Daniel Alonso, 
Marcela Lale, Lucas Vituri, Federico Martin 

La apertura de la sesión estuvo a cargo de la Directora Nacional de Aguas Arq. Viviana 
Pesce, que destacó el compromiso de trabajo de todos los integrantes de la Comisión 
de Cuenca del Río Negro y del equipo de DINAGUA. 

El Jefe Técnico de OSE Soriano, Leonardo Renard realizó una presentación sobre la 
situación de la Cuenca del Río Negro respecto a las obras de saneamiento y a la 
cobertura de agua potable. Hizo mención sobre distintos proyectos a concretar y 
concretados por OSE en localidades como Mercedes, Paso de los Toros, Carlos Reyles, 
Durazno, entre otros (ver adjunto 1). 

A partir de esta presentación, surgieron varias consultas acerca de la metodología de 
predicción de floraciones algales; el nivel de tratamiento que tienen las plantas de aguas 
residuales; el manejo de la planta de ósmosis de Carlos Reyles; los proyectos planteados 
para San Gregorio y la planta potabilizadora de Palmar. 

Posteriormente intervino la Ing. Agr. Ana de Armas, para realizar una aclaración acerca 
de la componente de saneamiento y agua potable en la IRN. Ana expresa que la mitad 
de la obra prevista en la Iniciativa ya está ejecutada y que en la próxima Sesión de la 
Comisión este tema va a ser ampliado. 

La Ing. Agr. Amalia Panizza de la Dirección Nacional de Aguas, en lugar de Andrea 
Gamarra, realizó una pequeña presentación sobre el Programa N°2 del Plan de Gestión 
Integrada de los Recursos Hídricos de la Cuenca del Río Negro (ver adjunto 2). 



 
La Arq. Adriana Piperno y el Ing. Juan Pablo Martinez, del equipo de IDU del Ministerio 
de Ambiente realizaron una presentación de los mapas de riesgo de inundación, con 
foco en la ciudad de Mercedes. Informaron sobre qué son los mapas de riesgo, cómo se 
utilizan estos en la gestión del riesgo hídrico y se hizo foco en la ciudad de Mercedes (ver 
adjunto 3). 

Jorge Cardona de la Junta Departamental de Soriano, intervino para consultar acerca de 
la aprobación del Plan de Actuación Integral determinado para la ampliación de la 
rambla de Mercedes, y para compartir material acerca de la cronología de inundaciones 
en la ciudad de Mercedes (ver adjunto 4). Matilde de los Santos de la DINOT respondió 
que aún no está aprobado porque faltan unos estudios de saneamiento. Además, 
aprovechó el espacio para comentar que en los siguientes días se iba a iniciar la 
aprobación del Programa de la Región Centro. 

El Presidente de la Red de ONGs Ambientalistas, Alejandro Corvi presentó a la comisión 
un resumen sobre los diferentes proyectos que la sociedad civil estaba llevando 
adelante en la Cuenca del Río Negro (ver adjuntos 5 a y b). 

El señor Patricio Olivera, representante de los vecinos ribereños de Rincón del Bonete, 
intervino para hablar acerca de un litigio con UTE sobre la cota de expropiación del 
embalse del Bonete. En respuesta, Alvaro Plat de UTE mencionó que UTE posee redes 
de monitoreo extensas y que está manejando el tema de forma correcta. 

Claudia Pittamilio de la SPF intervino para invitar por parte de la Sociedad de 
Productores Forestales, a un desayuno el 3/12/2021 donde se va a impartir una charla 
titulada “Actuar hoy pensando en mañana”, con expositores como Walter Baethgen, 
Orlando Rojas y Juan Pedro Pose. 

Finalmente la Ing. Agr. Amalia Panizza cerró la sesión, agradeciendo todos los aportes, y 
disculpando la ausencia de Viviana Pesce, debido a que la misma se encontraba 
atentiendo otros compromisos en Centenario-Paso de los Toros. Además, mencionó que 
la próxima sesión se realizará en febrero-marzo de 2022 de forma presencial. 

Principales acuerdos: 

a) Tomar conocimiento del estado de situación de las Obras de Agua Potable y 
Saneamiento mediante informe de OSE.  

b) Tomar conocimiento del relevamiento de la cantidad de eventos de inundaciones en 
la ciudad de Mercedes.  

c) Tomar conocimiento de los proyectos que desarrolla la sociedad civil financiados por 
el GEF.  

Siendo las 12:00 hs se cierra la Sesión. Se adjunta la desgrabación (ver Adjunto 6).   


